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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL 
 
DESIGNA CONSEJO GENERAL DEL IEEQ A TITULARES DE ÁREA 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó por unanimidad las 
designaciones de Juan Ulises Hernández Castro, Raúl Islas Matadamas y Clarissa Oviedo García como 
titulares de la Secretaría Ejecutiva, la Dirección de Tecnologías de la Información, así como de la Dirección 
Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, respectivamente.  Lo anterior, en 
virtud de que la y los funcionarios cumplen satisfactoriamente con los requisitos legales, calidades 
académicas, personales y profesionales para el desempeño de sus cargos.  Además, su elegibilidad e 
idoneidad fue verificada en un procedimiento que incluyó valoración curricular y entrevista, como lo prevé 
el Reglamento de Elecciones y la Ley Electoral del Estado.  En sesión extraordinaria del Consejo General, las 
personas titulares rindieron la protesta constitucional y legal.  La Consejera Presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez destacó que las personas designadas tienen entre 12 y 25 años de experiencia en la función 
electoral, quienes se integran a un Instituto sólido, con personal comprometido y que actúa conforme a los 
principios que rigen la materia. De igual manera, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra señaló que 
se llevó a cabo una valoración puntual y minuciosa de los perfiles, a fin de garantizar su imparcialidad, 
independencia y profesionalismo; elementos necesarios en la función electoral.  Por su parte, la Consejera 
Electoral Karla Isabel Olvera Moreno resaltó las capacidades de las personas titulares y les exhortó a trabajar 
en favor de los derechos político-electorales de la ciudadanía, así como de la democracia en la entidad.  
Asimismo, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes reconoció las cualidades, experiencia y 
trayectoria de las personas designadas, que cuentan con el acompañamiento del Consejo General y el 
funcionariado del IEEQ; además, destacó que el 50% de las direcciones del organismo son ocupadas por 
mujeres. La Consejera Electoral María Pérez Cepeda, quien fungió como Secretaria Ejecutiva para la sesión, 
confió en que la y los titulares abonarán con su experiencia a los trabajos del Instituto, lo que permitirá 
enfrentar los desafíos venideros.  El Consejero Electoral Carlos Rubén Eguiarte Mereles consideró que las 
designaciones son de gran relevancia y dan muestra de la confianza a las propuestas presentadas por la 
presidencia; resaltó que el IEEQ cuenta con una estructura operativa sólida, que garantiza el cumplimiento 
de los fines institucionales. De igual modo, el Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa destacó el 
profesionalismo de la y los titulares, cuya labor será fundamental de cara al siguiente proceso electoral local 
en el estado. A la sesión asistieron las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, 
Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Arturo Bravo González de MC, Perla 
Patricia Flores Suárez del PVEM, Emmanuel Zárate González de Morena y José Fernando Ramos Gutiérrez 
del PT.  (CQRO, PA 6, EUQ 2, N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/02/24/consejeros-del-ieeq-designan-a-tres-titulares-de-area/ 
 
https://plazadearmas.com.mx/designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-area/ 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2023/02/23/designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-area/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2023/2/23/designa-consejo-general-del-ieeq-titulares-de-area-
21503.html 
 
https://newstral.com/es/article/es/1235102421/consejeros-del-ieeq-designan-a-tres-titulares-de-
%C3%A1rea 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-area/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/43366-designa-consejo-general-del-ieeq-a-
titulares-de-area 
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https://lado.mx/n.php?id=12401362 
 
http://red365noticias.com.mx/designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-area/ 
 
https://queretaro24-7.com/consejo-general-del-ieeq-nombra-a-titulares-de-area/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-area 
 
https://www.queretarotv.com/designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-area/ 
 
https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/43366-designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-
area 
 
https://www.poderinformativo.com.mx/designa-consejo-general-del-ieeq-a-titulares-de-area/ 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
NOMBRA CONSEJO GENERAL DEL IEEQ A TITULARES DE ÁREA. Que el Consejo General del IEEQ aprobó 
por unanimidad las designaciones de Juan Ulises Hernández Castro, Raúl Islas Matadamas y Clarissa 
Oviedo García como titulares de la Secretaría Ejecutiva, la Dirección de Tecnologías de la Información, así 
como de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, 
respectivamente. (CQRO 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/02/24/entre-chismes-y-campanas-24-de-
febrero-4/ 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio a. Venegas Ramírez 
¡AAAPUNTEN! Renovación. El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ)aprobó por unanimidad las designaciones de Juan Ulises Hernández Castro, Raúl Islas Matadamas y 
Clarissa Oviedo García como titulares de la Secretaría Ejecutiva, la Dirección de Tecnologías de la 
Información, así como de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos. 
Doy fe. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/tere-garcia-hora-de-tomar-decisiones/ 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
OPLES SIN RIESGO EN PLAN B: GRISEL 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al referir que estarán pendientes de la publicación del llamado Plan B, recientemente aprobado por el 
Senado de la República, la Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz 
Rodríguez, refirió que la reforma no implicará la desaparición de los Organismos Públicos Locales 
Electorales (OPLES). Muñiz Rodríguez, descartó que a raíz de los topes económicos que se plantean para los 
OPLES, se pueda dar recorte de personal en el IEEQ “Con el análisis que hemos hecho, no se prevé un recorte 
de personal”. La Presidenta del IEEQ, reconoció que habrá temas que se deben armonizar y cambios en los 
tiempos de inicio de la contienda electoral. Advirtió que presentarán en próximas fechas la iniciativa en 
donde se materializan los cambios y proyectó que se haría en las primeras semanas de marzo “El Plan B, 
prevé que se recorra al mes de noviembre el arranque del proceso electoral. En la Reforma Vigente, es en el 
mes de septiembre. Para la norma local, en Querétaro está en el mes de octubre y nuestra propuesta es 
armonizar con el Plan B”. Por último, Grisel Muñiz celebró la determinación de la Suprema Corte en el 
sentido de que la quinteta de aspirantes a presidir el INE deberá ser integrada por mujeres “He sido una 
persona que ha promovido la paridad y ello lleva implícita la alternancia y para los órganos tan importantes 
como el INE, pues toca mujer”. (PA 6) 
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https://plazadearmas.com.mx/oples-sin-riesgo-en-plan-b-grisel/ 
 
PLAN B NO DESAPARECE LOS OPLES 
Sobre la aprobación del plan B en el Senado de la República dijo que para los Organismos Públicos Locales 
Electorales (OPLES) no contempla su desaparición, tampoco que haya recortes en las áreas que lo integran 
ni en el personal. «Recordemos que en un principio se había planteado la desaparición de los organismos 
electorales, en el caso de Querétaro el Instituto Electoral del Estado de Querétaro», dijo sobre la reforma que 
sí afectará al INE. Mencionó que con esta reforma el arranque del proceso electoral de 2024 prevé cambios, 
como el hecho de que se reduzcan los tiempos de organización de las elecciones. «El plan B prevé que se 
recorra al mes de noviembre el arranque del Proceso Electoral Federal», explicó. (CQRO) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/02/23/toca-a-una-mujer-encabezar-el-ine-presidenta-del-ieeq/ 
 
MODIFICA PLAN B EL INICIO DE LOS PROCESOS ELECTORALES 
Por Guillermo Castillo 
La reciente aprobación de las leyes secundarias en materia electoral federal, conocido como el ‘Plan B, hará 
que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tenga que modificar su iniciativa de reforma a la ley 
electoral local, “Estaremos pendientes del tema de la aprobación. Por parte del IEEQ hemos estado llevando 
a cabo las actividades en cuanto al tema del análisis del impacto que tendría, sí hay algunas cosas que se 
tienen que armonizar, incluso el arranque del proceso electoral tiene un cambio y lo estaremos previendo 
desde la iniciativa que estaremos presentando en próximas fechas”, dijo. Muñiz Rodríguez explicó que la 
armonización comenzará a partir de que el “Plan B” sea publicado en el Diario Oficial de la Federación. 
Estimó que, para inicios de marzo, la iniciativa podría ser presentada ante el Congreso del estado. Aclaró 
además que la reforma federal no contempla recortes de personal ni la eliminación de los Organismos 
Públicos Electorales. “Nosotros estamos esperando porque también se tiene que llevar a cabo un proceso 
interno, tiene que pasar por la comisión y tiene algunos pasos, pero estamos previendo que sea en las 
primeras semanas del mes de marzo”, apuntó. La presidenta del IEEQ celebró la resolución del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, que ordenó modificar las propuestas de candidatos del 
Instituto Nacional Electoral, para que el órgano sea presidido por una mujer y exista paridad de género. 
advirtió la titular del organismo, Grisel Muniz. Entre las modificaciones, se prevé cambiar la fecha de inicio 
de los procesos electorales, por lo que estos pasarían de octubre a noviembre, como establece el ‘Plan B’. (P 1 
y 2) 
 
IEEQ CELEBRA LA PERMANENCIA DE LOS OPLES 
La consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, 
calificó de afortunado que la aprobación del llamado Plan B el día de ayer por el Senado de la República no 
implicará la desaparición de los Organismos Públicos Locales y estarán al tanto de su publicación. En ese 
sentido, descartó que el IEEQ previniera recortes en su personal a pesar de los topes económicos que planea 
este plan, mismo que prevé la reducción del 84.6 por ciento el personal al Servicio Profesional Electoral y 
desaparecer la rama administrativa. No obstante, adelantó que las juntas distritales y locales sí se verán 
afectadas en su plantilla laboral, afirmó la consejera presidenta. En otro orden de ideas la funcionaria 
reconoció la importancia que tiene la alternancia y la paridad de género en los organismos electorales, por lo 
que ve con buenos ojos que la titularidad del Instituto Nacional Electoral (INE) quedé en manos de una 
mujer. Y es que fue el propio Tribunal Electoral el que ordenó que sea una próxima consejera presidenta; un 
hecho que sin duda marcará la historia, pues a la fecha nunca se ha dado el caso de que una mujer ocupe ese 
cargo, concluyó. 
 
https://codiceinformativo.com/2023/02/ieeq-celebra-la-permanencia-de-los-oples/ 
 
PESE A LA APROBACIÓN DEL PLAN B NO DESAPARECERÁN ORGANISMOS LOCALES: IEEQ 
La Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, 
destacó que con la aprobación del Plan B de la reforma electoral permanecerán los Organismos Públicos 
Locales en todos los estados del país. Esto luego de que este miércoles el Senado de la República aprobó el 
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Plan B de la Reforma Electoral, por lo que, la iniciativa se remitirá al Poder Ejecutivo. De esta manera, indicó 
que con esta reforma no se contempla un recorte de personal, ni eliminar áreas al IEEQ, si no por el 
contrario, se buscará fortalecer al Instituto. Asimismo, precisó que estará al pendiente de su publicación en 
el Diario Oficial de la Federación. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/pese-a-la-aprobacion-del-plan-b-no-desapareceran-organismos-
locales-ieeq/ 
 
LUEGO DE APROBACIÓN DEL PLAN B, EL IEEQ, EN QRO CELEBRA QUE NO DESAPARECERÁN LOS OPL 
Tras la aprobación de las últimas leyes del plan B en el senado de la República, donde finalmente se discutía 
la vida eterna de los partidos políticos. En Querétaro, la Presidenta del Instituto Electoral del estado de Qro, 
Grisel Muñiz Rodríguez, celebró que no se contempla la desaparición de las OPL, los organismos públicos 
locales, como el mismo instituto.  “La permanecía siguen los OPLS, en todos los estados de la República, 
recordemos que en un principio se había planteado la desaparición de los organismos electorales, en el caso 
de Qro el IEEQ” dijo Muñiz Rodríguez. Por el momento la misma reforma no prevé ningún recorte de 
personal o áreas para los organismos locales, por lo que en el IEEQ dijo buscarían fortalecerlo. Al ser 
cuestionada sobre la inminente llegada de una mejor para preceder el INE una vez que termine el periodo de 
Lorenzo Córdova, la presidenta del IEEQ se dijo satisfecha sobre que sea una mujer quien esté al frente del 
INE.  “Soy fiel creyente del tema de la paridad, soy una persona que ha promovido el tema de la paridad, (…) 
y para los órganos como el ínstele electoral pues toca mujer” finalizó la presidenta del IEEQ. 
 
https://expresoqueretaro.com/news/luego-de-aprobacion-del-plan-b-el-ieeq-en-qro-celebra-que-no-
desapareceran-los-opl/ 
 
PLAN B DE AMLO: AJUSTARÍAN ARRANQUE DE PROCESO ELECTORAL 
Grisel Muñiz Sánchez, presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), destacó que con el 
plan B de Andrés Manuel López Obrador, el arranque del proceso electoral se movería de octubre a 
noviembre, por lo que estarían a la espera de que se publiquen los cambios en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) y que la Legislatura del Estado haga lo propio en lo local. Cuestionada sobre el tema, 
Muñiz Sánchez celebró que no hayan desaparecido los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) y 
que, en el caso de Querétaro, no haya recortes de personal. De igual forma, elogió que el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) haya determinado que el INE debe ser encabezado por una 
mujer. Señaló que este hecho significa un precedente en la historia electoral. “He sido una persona que ha 
promovido el tema de la paridad y, definitivamente, la paridad lleva implícita la alternancia, y para los 
órganos tan importantes como lo es el Instituto Nacional Electoral, pues toca mujer”. Actualmente, el IEEQ 
lleva a cabo actividades en cuanto al tema del análisis del impacto que tendría la reforma en el estado. 
Anticipó cambios en el arranque del proceso electoral y una iniciativa que presentarán dentro de las 
primeras semanas de marzo, con el fin de armonizar los procesos de acuerdo al plan B. El denominado “plan 
B” de la reforma electoral descartó la cláusula de la “vida eterna”, la cual significaba el traspaso de entre los 
partidos de una misma coalición, y surgió como rechazo a la primera reforma electoral propuesta por el 
presidente de la República, que implicaba la creación del Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC) 
para sustituir al INE. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/plan-b-de-amlo-ajustarian-arranque-de-proceso-electoral/ 
 
PROPONE IEEQ INICIO DEL PROCESO ELECTORAL LOCAL PARA NOVIEMBRE, TRAS LA APROBACIÓN 
DEL PLAN B 
Con los cambios legislativos a las leyes electorales, el llamado “Plan B” de la Reforma Electoral, impulsada 
por Morena, se generarán cambios en cuanto al arranque del proceso electoral, cuyo inicio en Querétaro 
estaba originalmente fijado para octubre de este año, mismo que tendrá que ser modificado en cuanto se 
publique la aprobación de las leyes electorales, confirmó la consejera presidenta del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez. “El Plan B prevé que se recorra al mes de noviembre el 
proceso electoral federal, en la reforma que está vigente hasta este momento hasta que pase la publicación; 

https://expresoqueretaro.com/news/luego-de-aprobacion-del-plan-b-el-ieeq-en-qro-celebra-que-no-desapareceran-los-opl/
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es en el mes de septiembre, para la norma local, Querétaro está en el mes de octubre y nuestra propuesta es 
armonizar lo que prevé el Plan B”, mencionó. Las reformas electorales, originalmente propuestas por el 
partido político Morena, planeaban la desaparición de los institutos electorales de los estados, 
modificaciones que no lograron ser aprobadas en el ámbito legislativo, con lo que los institutos electorales 
locales permanecerán sin cambios aparentes de acuerdo al primer análisis realizado por el Instituto 
electoral de Querétaro. “Que indica para los consejos electorales, afortunadamente la permanencia, en todos 
los estados de la república. Recordemos que en un inicio se había planteado la desaparición de los 
organismos electorales y recibimos que continúan los institutos electorales llevando a cabo las tareas desde 
lo local”, destacó. Tampoco se prevén recortes de personal o de áreas administrativas de los institutos 
electorales, por lo que seguirán trabajando como hasta el momento. Por último, Grisel Muñiz manifestó que 
la reforma aprobada contempla cambios que pudieran generar la participación de la primera mujer 
consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral. “He sido una persona que ha promovido el tema de la 
paridad y definitivamente la paridad lleva implícita la alternancia, y para los órganos tan importantes como 
es el Instituto Nacional Electoral toca mujer… Esta resolución que se tuvo el día de ayer es un anuncio claro 
que la progresividad en materia de paridad va implícita, definitivamente sería la primera mujer en presidir 
el Instituto Nacional Electoral, por supuesto que sería un precedente”, puntualizó. 
 
https://adninformativo.mx/propone-ine-queretaro-inicio-del-proceso-electoral-local-para-noviembre-tras-
la-aprobacion-del-plan-b/ 
 
PROCESO ELECTORAL EN QUERÉTARO, SERÍA ARMONIZADO PARA QUE INICIE EN NOVIEMBRE 
Se armonizará la ley electoral local para que el proceso inicie en noviembre y no en la segunda quincena de 
octubre, como está establecido actualmente, anticipó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ).  Esto lo declaró tras haber sido aprobado, en lo particular y en lo 
general, el Plan B de la reforma electoral en el Senado de la República, el cual ahora será enviado al Poder 
Ejecutivo para que sea publicado en el Diario Oficial de la Federación y entre en vigor.   En este sentido, 
Muñiz Rodríguez adelantó que estarán pendientes de esta reforma, pues actualmente, el órgano electoral 
local está analizando el impacto que se tendría con estas modificaciones, ya que, si deberán realizarse varias 
armonizaciones. No obstante, descartó que se contemple reducción en el personal de los Organismos 
Públicos Locales Electorales (OPLES). “Lo único que podría adelantarles es que estaríamos armonizando el 
arranque del proceso electoral al mes de noviembre”, dijo.   Actualmente, el artículo 22 de la Ley Electoral 
del Estado de Querétaro establece que el proceso electoral dará inicio entre el 16 y 31 de octubre del año 
previo al de la elección que corresponda.  Celebran que INE sea encabezado “por primera” vez por una 
mujer. Por otra parte, Muñiz Rodríguez celebró la resolución que emitió el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) para que la próxima consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral 
(INE) sea una mujer, ya que, esta medida sentará un precedente histórico.   “Es un anuncio claro de que la 
progresividad en materia de paridad va implícita, porque es una reforma constitucional. Desde el 2019, se 
llevó a cabo la reforma constitucional en materia de paridad en todo. No es momento de dar un paso atrás”, 
puntualizó. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/proceso-electoral-en-queretaro-seria-armonizado-inicie-en-
noviembre_1503355_102.html 
 
https://it.eseuro.com/local/20979.html 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / TRANQUILIZA AL IEEQ 
Por Juan Antonio del Agua 
En medio del ruido y las inminentes acciones de inconstitucionalidad por la reforma electoral impulsada 
desde el gobierno federal, la presidenta del Instituto Estatal Electoral de Querétaro, GRISEL MUÑOZ 
RODRÍGUEZ, aclaró que, tras analizar los topes económicos para los Organismos Públicos Locales 
Electorales, no se prevé aquí ningún recorte de personal. Agua fría y pan caliente no hacen buen vientre. (PA 
1) 
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https://plazadearmas.com.mx/tranquiliza-al-ieeq/ 
 
PRESIDENCIA DEL INE 
 
NI UN PASO ATRÁS EN MATERIA DE PARIDAD: GRISEL MUÑIZ 
Por Jahaira Lara 
La determinación de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
respecto a que deberá ser mujer la próxima presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) es un anuncio 
claro de que la progresividad en materia de paridad va implícita y no es momento de dar un paso atrás. Así lo 
señaló la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz 
Rodríguez, quien calificó como positiva esta decisión del TEPJF, pues dijo se finca un precedente al ser la 
primera presidenta. “Hemos sido las instituciones electorales las que hemos impulsado desde las 
actividades, los temas de paridad y así continuará siendo; esta resolución que se tuvo el día de ayer es un 
anuncio claro de que la progresividad en materia de paridad va implícita porque es una reforma 
constitucional y como saben desde el 2019 se llevó a cabo esta reforma en materia de paridad”. En este 
sentido, señaló ser una fiel creyente de la paridad y que siempre desde su trinchera ha promovido el tema, el 
cual dijo siempre lleva implícita la alternancia. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder judicial de la 
Federación (TEPJF) ordenó hoy a la Cámara de Diputados que se incluyera solo a mujeres en la quinteta para 
elegir al próximo presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), con el objeto de cumplir con el principio 
de paridad y de alternancia de género. Cabe recordar que la Sala Superior del TEPJF ordenó hoy a la Cámara 
de Diputados que se incluyera solo a mujeres en la quinteta para elegir al próximo presidente del INE, con el 
objeto de cumplir con el principio de paridad y de alternancia de género. Será el próximo 3 de abril cuando 
concluya la gestión de cuatro consejeros del instituto, uno de ellos el presidente; por lo que la Cámara de 
Diputados tiene hasta el 4 de ese mes para designar a los nuevos funcionarios. (N 6) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2023/02/24/ni-un-paso-atras-en-materia-de-paridad-grisel-muniz/ 
 
TOCA A UNA MUJER ENCABEZAR EL INE: PRESIDENTA DEL IEEQ 
Por Nadia Bernal 
Es momento que la próxima persona encargada de encabezar el Instituto Electoral Nacional (INE) sea una 
mujer y sentaría un precedente histórico, afirmó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ). «Soy fiel creyente del tema de la paridad, he sido una persona que ha 
promovido el tema de la paridad y definitivamente la paridad lleva implícita la alternancia y para los órganos 
de tan importantes como lo es el Instituto Nacional Electoral pues toca mujer». Lo anterior, tras la resolución 
de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que modificó el acuerdo 
de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, en el que estipula que deberán ser mujeres 
quienes integren el quinteto de aspirantes para encabezar al INE. Señaló que son las instituciones quienes 
han impulsado el tema de la paridad de género, por lo que es favorable que se establezca la progresividad en 
la paridad de género en el INE. «Esta resolución es un anuncio claro de que la progresividad en el tema de 
paridad va implícita, porque es una reforma constitucional desde 2019; definitivamente no es momento de 
dar ningún paso atrás, será la primera mujer y será histórico», dijo la titular del IEEQ. (CQRO 6) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/02/23/toca-a-una-mujer-encabezar-el-ine-presidenta-del-ieeq/ 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/mexico-sentara-precedente-si-es-mujer-quien-presida-el-
ine-grisel-muniz.htm 
 
DESTACA EL IEEQ QUE UNA MUJER PRESIDA EL INE 
Es momento de que la próxima persona encargada de encabezar el INE sea una mujer, lo que sentaría un 
precedente histórico, afirmó Grisel Muñiz, presidenta del IEEQ. “Soy fiel creyente del tema de la paridad, he 
sido una persona que ha promovido el tema de la paridad y definitivamente la paridad lleva implícita la 
alternancia y para los órganos de tan importantes como lo es el Instituto Nacional Electoral, pues, toca 
mujer”. (AM 6) 

https://plazadearmas.com.mx/tranquiliza-al-ieeq/
https://twitter.com/IEEQcomunica
https://ieeq.mx/
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
MARCHA EN DEFENSA DEL INE, UN PRECEDENTE Y NO UNA PÉRDIDA DE TIEMPO: PRI 
Pese a que este miércoles el senado aprobó las reformas en materia electoral que corresponden al Plan B, la 
dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, dijo que la ciudadanía debe participar en la marcha que se 
llevará a cabo en el país en defensa del INE, el domingo 26 de febrero. Aseveró que la marcha no será “una 
pérdida de tiempo”, sino un precedente de que la ciudadanía levante la voz. (CQRO 6) 
 
LLAMA ANTONIO ZAPATA A MARCHAR EN APOYO AL INE 
Antonio Zapata Guerrero, diputado local, hizo un llamado a la ciudadanía a participar en la marcha en 
defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) el próximo domingo 26 de febrero y calificó como un intento 
de golpe artero a la democracia el Plan B que fue recientemente aprobado. El legislador lamentó que el Plan 
B de la reforma se aprobara de forma rápida; agregó que el tema aún no está definido, por lo que consideró 
que es necesario esperar el pronunciamiento de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: IMPUNE 5M: LIBRES YA LOS 72 DETENIDOS 
Tres acusados siguen bajo proceso, pero en libertad por efecto de amparos. (DQ principal) 
 
N: RINDE 5TO INFORME  
El movimiento estudiantil, uno de los mayores aprendizajes: TGG.  (N principal) 
 
AM: VENDERÁN PREDIOS PARA FIDEICOMISO DE POLICÍAS 
El municipio de Querétaro enajenará 650 lotes para consolidar la bolsa de recursos con la que otorgará 
viviendas a cuerpos policiacos de la SSPM.  (AM principal) 
 
EUQ: RECIBIÓ UAQ 200 DENUNCIAS POR VIOLENCIA DE GÉNERO EN 2022 
En 5 años, se registraron 399 casos, de los cuales 68% ya concluyeron sus procesos en la Unidad de 
Atención, señaló la rectora Teresa García en su 5to informe de actividades.   (EUQ principal) 
 
CQRO: SER Y FORMAR AGENTES DEL CAMBIO SOCIAL, UNA OBLIGACIÓN DE LA UAQ: RECTORA 
Durante su quinto Informe de actividades, subrayó que elevar las condiciones y la calidad de vida de la 
ciudadanía en un entorno de equidad, democracia y paz es el único propósito de la universidad.  (CQRO 
principal) 
 
PA: EDUCACIÓN, BASE PARA EL DESARROLLO 
Ante el Consejo Universitario, Tere García explica los alcances de su trabajo al frente del Alma Mater: Logros 
y retos a un año de que concluya su segundo periodo en Rectoría. (PA principal) 
 
P: ES LA UNAQ PIONERA EN MÉXICO EN FORMAR PILOTOS AVIADORES 
La Universidad Nacional Aeronáutica contará con el respaldo de aerolíneas y empresas del sector que 
aportarán fondos para hacer accesible el costo de la carrera. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCE COMUNIDAD LIBANESA AL GOBERNADOR DE QUERÉTARO 
El gobernador Mauricio Kuri inauguró el Congreso Mundial Extraordinario de la Unión Libanesa, acto en el 
que fue reconocido por sus aportaciones para instaurar el 29 de noviembre como el Día Nacional del 
Inmigrante de Origen Libanés, y con ello reconocer su historia, cultura y fortalecer la relación de México con 
el Líbano. (DQ 1 y 3, N 1 y 2, EUQ 1 y 3, CQRO 2, PA 1 y 7) 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/prd-se-suman-a-la-marcha-en-contra-del-plan-b-9586546.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/prd-se-suman-a-la-marcha-en-contra-del-plan-b-9586546.html
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REALIZA SEDESOQ RECORRIDOS INFORMATIVOS DE LA OBRA 5F 
Personal de la SEDESOQ, encabezados por su titular, Agustín Dorantes, llevan a cabo recorridos por diversas 
colonias para informar los alcances de la obra Paseo Cinco de Febrero, así como resolver dudas respecto al 
proyecto que estará listo en este 2023. Al momento han sostenido encuentros ciudadanos en la delegación 
Felipe Carrillo Puerto y en Santa María Magdalena. (N 1 y 2) 
 
EN MAL ESTADO 40% DE LAS PARADAS “DUBÁI” 
Luego de recibir en comodato las paradas de camión del municipio de Querétaro, el director de la Agencia de 
Movilidad, Gerardo Cuanalo resaltó que el 40% se encuentran en malas condiciones. Precisó que el 60% sí 
están en condiciones adecuadas, pero el 40% en malas condiciones y el resto en muy malas. (Círculo 
Noticias) 
 
VIGILANCIA Y PATRULLAJE, PRINCIPALES PETICIONES EN MATERIA DE SEGURIDAD: JOSUÉ 
GUERRERO 
En materia de seguridad, vigilancia y un mayor patrullaje son las peticiones más frecuentes hechas por los 
ciudadanos durante las Jornadas Aquí Contigo que lleva a cabo el gobierno estatal, indicó el secretario 
Particular, Josué Guerrero. Aseguró que en ninguna de las ocho jornadas que se han llevado a cabo hasta el 
momento, los ciudadanos han reportado casos de narcomenudeo en sus colonias. (CQRO 5) 
 
NOVENA JORNADA SE REALIZARÁ EN LA PRADERA 
El secretario Particular, Josué Guerrero informó que, en un horario de 9:00 a 14:00 horas, este viernes 
realizarán la novena Jornada Aquí Contigo en La Pradera, municipio de El Marqués. Precisó que el 
gobernador Mauricio Kuri brindará atención en persona a la ciudadanía en un horario de 10:00 a 12:30 
horas y que estiman la asistencia de alrededor de 800 personas, quienes, dijo, podrán acceder a la atención 
por parte de 26 dependencias del poder ejecutivo estatal. (DQ 1 y 3, CQRO 5, EUQ 2, PA 6) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDEN PONER MICRÓFONOS EN CURULES 
La implementación del voto electrónico en el Congreso de Querétaro y colocar micrófonos en las curules 
permitirá transparentar las intervenciones de los legisladores durante las sesiones de pleno, subrayó Andrea 
Tovar, diputada local de Morena. (DQ 7) 
 
“HAY QUE APRETAR EL PASO”: MEMO VEGA 
Humilde y respetuosamente mi postura, es que hay que apretar más el paso, porque este es el año de las 
definiciones políticas, la evaluación del edil Roberto Cabrera es “buena” pero puede estar “mejor”, dijo el 
diputado y exalcalde San Juan del Río, Guillermo Vega. (N 6) 
 
DECLARAN HUAPANGO PATRIMONIO CULTURAL 
El concurso nacional de baile de huapango huasteco del municipio de Pinal de Amoles fue declarado 
patrimonio cultural inmaterial intangible del estado. Durante sesión de pleno de la LX Legislatura, llevada a 
cabo en Pinal de Amoles, se aprobó un exhorto para que el Poder Ejecutivo realice la declaratoria formal, la 
cual cuenta con el respaldo de la SECULT. (DQ 1 y 7, N 5) 
  

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA, VICEPRESIDENTE DE LA RED DE CIUDADES DEL APRENDIZAJE DE LATINOAMÉRICA 
En el marco del Foro de Ciudades del Aprendizaje de la Unesco en la que Querétaro es sede, se realizó la 
Primera Sesión de la Red de Ciudades del Aprendizaje de Latinoamérica para firmar el acta fundacional en la 
que el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava fue nombrado vicepresidente y en conjunto con las 
demás ciudades fortalecer la colaboración para compartir experiencias exitosas en favor del desarrollo y el 
aprendizaje para mejorar la calidad de vida de las y los ciudadanos. (Fórmula Noticias) 
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CONCESIONES FUERON EN EL PERIODO DE ENRIQUE CORREA: FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 
En el tiempo del edil interino y hoy diputado local Enrique Correa, se dieron las concesiones de usufructo de 
las paradas Dubái y las sanciones debieron de hacerse luego de la administración de Marcos Aguilar, dijo 
Rafael Fernández de Cevallos ex secretario del ayuntamiento. (N 8)  
 
LUIS NAVA DIJO RESPETAR LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN TRAS LA MANIFESTACIÓN DE 
TRANSPORTISTAS  
Tras la manifestación de transportistas en el tramo municipalizado de la carretera federal 57, que paralizó el 
tránsito local por un par de horas, el alcalde Luis Nava dijo respetar la libertad de expresión y manifestación, 
pero señaló que nunca puede estar encima del daño a terceros por lo que llamó a la Confederación Nacional 
de Transportistas Mexicanos al respeto al libre tránsito. (DQ 4) 
 
FIRMAN CONVENIO EN FAVOR DE LAS MUJERES DE SAN JUAN  
Con el objetivo de reforzar la igualdad entre hombres y mujeres, el Instituto Municipal de la Mujer (IMM), a 
cargo de su titular, María Guadalupe Gómez, y la Asociación de Industriales de San Juan del Río, firmaron un 
convenio, a través del cual se generarán acciones a favor de las mujeres, acercando recursos para la 
educación y espacios en las empresas para la participación de este sector poblacional. (NSJR 1 y 4) 
 
PROGRAMA ADELANTE MI QUERIDO SAN JUAN ENTREGA APOYOS EN BENEFICIO DE 220 
HABITANTES 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera entregó insumos como láminas, tinacos, 
calentadores, kits de jardinería, bombas de baño, luminarias, juegos de baño, paquetes de baño completos y 
focos ahorradores, en beneficio de 220 habitantes sanjuanenses. (...) Agradeció a los presentes seguir 
participando en este tipo de programas y al gobernador Mauricio Kuri, por trabajar de la mano por la 
transformación de la demarcación. (AM 10, NSJR 2) 
 
BUSCA ROBERTO CABRERA REUNIÓN CON EL INDEREQ 
Tras haber sido nombrada Iridia Salazar como titular del INDEREQ, el presidente municipal de San Juan del 
Río, Roberto Cabrera indicó que ya está solicitando un acercamiento con ella para darle seguimiento a 
diversos temas que están pendientes de resolver para el municipio. (AM 10) 
 
DDHQ MANTIENE CASO DE EXPOLICÍAS DE HUIMILPAN 
El acuerdo al que llegaron los expolicías con los familiares de la víctima no detendrá la investigación que 
realiza la DDHQ. (AM 4) 
 
NO HABRÁ HUELGA EN CADEREYTA: ALCALDE 
El presidente municipal de Cadereyta, Miguel Martínez aseguró que no habrá huelga de los trabajadores de 
dicha demarcación, esto toda vez que se tiene un adeudo de más de 33 mdp en total, a la plantilla laboral. 
Indicó que a más tardar este jueves depositarán una cantidad de tres millones 900 mil, lo cual saldrá de los 
ahorros que ha hecho el ayuntamiento. (N 5, PA 3) 
 
EN CADEREYTA HAY PLAZO, NO SE HA CONJURADO LA HUELGA: SINDICATO 
La asamblea del Sindicato de Trabajadores al Servicio del municipio de Cadereyta acordó aplazar el 
estallamiento de la huelga con el municipio de Cadereyta al próximo 17 de abril, pues se acordó, además de 
un pago económico, el cumplimiento de prestaciones para el próximo 3 de marzo. Aarón Reséndiz, secretario 
de trabajo y conflictos del sindicato de trabajadores del municipio de Cadereyta, afirmó que los trabajadores 
confían en la palabra de las autoridades municipales, aunque no se ha conjurado la huelga. (P 2) 
 
INSISTEN EN SEPARACIÓN DE VIZARRÓN 
Habitantes de la comunidad de Vizarrón, Cadereyta de Montes, acudieron a Pinal de Amoles para solicitar 
una reunión con la legisladora Selene Salazar y continuar con la gestión para que la comunidad se convierta 
en un municipio. Javier Sandoval, asesor legal y jurídico del proyecto de Vizarrón Libre, invitó al gobernador 



VIERNES 24 DE FEBRERO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

Mauricio Kuri a que conozca el proyecto y detalló que continúan trabajando en la presentación formal de la 
solicitud para ser reconocidos como un municipio. (DQ 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SUMAN EN LA UAQ 399 DENUNCIAS 
Las denuncias por violencia de género hechas desde el 2018 al 2022 las recibió la Unidad de Atención de 
Violencia de Género, sumando 399 casos, de los cuales, tan solo el año anterior, se recibieron el 50%.  Ese 
porcentaje denunciado durante 2022, lo relaciona con el periodo en el cual se llevaron a cabo las 
manifestaciones estudiantiles que detuvieron las actividades universitarias por alrededor de 30 días. (EUQ 1 
y 7) 
 
QUIVAX SIGUE ADELANTE: TERESA GARCÍA 
El proyecto QUIVAX sigue adelante y se entregarán los mayores resultados posibles a la sociedad que ha 
creído en él, sentenció la rectora de la UAQ, Teresa García, al hablar del desarrollo de una vacuna contra el 
virus SARS-COV2 y sus variantes en el que trabajan investigadores de la institución. (N 6) 
 
PRESENTA TERESA GARCÍA GASCA SU QUINTO INFORME DE ACTIVIDADES 
La rectora de la UAQ, Teresa García rindió su quinto informe de actividades, dentro de la Sesión 
Extraordinaria de Consejo Universitario que tuvo por sede el Teatro de la Ciudad. (DQ 15C, N 4, AM 6, PA 8) 
 
SOLICITA UAQ MÁS RECURSOS FEDERALES 
La rectora de la UAQ, Teresa García dio cuenta de que el incremento al subsidio ordinario federal solo 
representó un 3.8% respecto al año anterior, mientras que la inflación superó el 7%, durante su quinto 
informe de actividades. Por el contrario, el subsidio estatal aumentó un 13%, por lo que reconoció a la actual 
administración estatal por el cumplimiento en tiempo y forma del compromiso para llegar al peso a peso. 
(DQ 1 y 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
SOSPECHAS. Lleva 3 días Iridia Salazar al frente de INDEREQ y ya empezaron las especulaciones. Se debe a 
que, tras las renuncias y/o despidos por las acusaciones de presunto acoso, parece haber salvado el pellejo 
un personaje señalado en 4 de las 8 quejas como organizador de "fiestas" en un rancho de Santa Rosa. De 
pura casualidad, es el mismo que fue jefe de la hoy directora del Deporte, cuando ella laboró en el Municipio 
de Querétaro. CUENTAs. Algo parecido, cargar con problemas ajenos, le pasa a la 4T en Querétaro. 
Encarcelaron a Joel Pedraza, quien fue secretario de Administración del expresidiario Alejandro Ochoa en 
Colón y ahora, ya afiliado a Morena, coordinaba programas sociales federales de la Secretaría del Bienestar 
en ese municipio. GUARDADITO. Lo atoraron, dicen, por la presunta simulación en la compra de unas 
patrullas en la Administración de su amigo Alejandro Ochoa, hoy también morenista, con un daño al erario 
por 4 millones de pesos. Inhabilitado y al "botellón", del que saldrá si repone los 4 mdp. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q - CLARAS 
Por Adán Olvera 
En el informe de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) se hacen notar posibles irregularidades por 
más de 60 mil millones de pesos en la Cuenta Pública 2021 del gobierno federal, de las cuales recuperó poco 
más de 2 mil millones, quedando pendientes de aclarar más de 61 mil 840 millones de pesos. Las 
irregularidades millonarias se presentan en obras y programas insignia del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, como el aeropuerto de Santa Lucía, la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya y el 
programa Sembrando Vida. Sin contar el desastre en el gasto no comprobado en la empresa paraestatal 
Seguridad Alimentaria (Segalmex). Estamos hablando de dinero público, de los fondos que provienen de las 
contribuciones del pueblo, ahora que tanto les gusta decir y presumir la cercanía con ese pueblo bueno. En 
contraste, los resultados de revisión a la cuenta pública por parte de la ASF confirman nuevamente a 
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Querétaro como el mejor estado del país en esta materia; y es que en la revisión de la cuenta pública que 
implicó 10 procesos de auditoría a un total de 26 mil 392 millones 630 mil 100 pesos de ejercicio de 
recursos federales. Querétaro tiene cero observaciones, cero montos por aclarar y cero montos por 
reintegrar; no es algo menor lo que ha logrado la entidad en los últimos años, porque quiere decir que el 
gasto de los recursos se hace de manera eficiente y además de manera transparente. Estamos hablando de 
ejercicios de honestidad y estamos hablando de disciplina en el gasto del gobierno, para traducirlo en 
palabras más sencillas, quiere decir que, en Querétaro, los funcionarios públicos “No le meten la mano al 
cajón” como coloquialmente se dice. Hay una tradición de responsables de las finanzas en los últimos años 
que buscan dejar las cuentas claras y al pueblo tranquilo. DE REBOTE. La senadora Claudia Ruiz, logró 
reunir a los ex gobernadores de Querétaro, y me comentan que en esta ocasión no hubo tensión; solamente 
buen entendimiento y política de altura. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
GANA TIEMPO. El municipio de Cadereyta logró ganar un poco más de tiempo y aplazó la huelga que 
estallaría hoy. El nuevo emplazamiento se fijó para el 17 de abril, es decir, el conflicto todavía no está 
resuelto; solo retrasaron el paro de labores de los trabajadores. El edil Miguel Martínez calmó los ánimos con 
el pago de 2.8 millones de pesos por parte de la Administración municipal al sindicato. MAQUETA. La 
maqueta monumental del Centro Histórico de Querétaro ya fue restaurada y está lista para ser expuesta 
nuevamente al público. La polémica maqueta será reubicada en el Cerro de las Campanas, según lo que 
informó la secretaria de Cultura, Teresa García Besné. No obstante, hay quienes consideran que la maqueta 
perderá ‘atractivo’ en su nueva sede, ya que su propósito era convertirse en un punto de interés para los 
turistas y visitantes. COLAPSADO. Una de las alternativas viales para descongestionar el tráfico de la 
avenida 5 de Febrero es el libramiento Norponiente. El problema es que dicho libramiento ya está colapsado; 
sus dos carriles ahora son insuficientes. Cualquier accidente logra retrasar el flujo vehicular y ni se diga del 
tope a la altura de la comunidad de Castillo (ya en territorio guanajuatense) que genera largas filas en horas 
pico. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
KURI Y NAVA NO ASISTIERON AL INFORME DE LA RECTORA DE LA UAQ. La rectora de la UAQ, Teresa 
García, rindió su Quinto Informe. No estuvieron el gobernador Mauricio Kuri y tampoco el edil capitalino, 
Luis Nava, quien envió en su representación a su secretario de Gobierno, Arturo Molina. ¿Estas ausencias 
por qué se dieron? Esta es una buena pregunta que nos dicen habría que llevar a la coyuntura en donde está 
en marcha el proceso de renovación de rectoría, pero también a que la rectora viene de sufrir un fuerte 
descalabro político, luego de que le cerraron los alumnos casi un mes la institución, la cual además vive un 
proceso difícil de negociación salarial con sus sindicatos que tienen su emplazamiento de huelga para el 1 de 
marzo. PROTESTAS, PESE AL CERCO DE SEGURIDAD. En más del informe de rectoría de la UAQ, en redes 
sociales y también varios actores universitarios y colectivos de alumnos, nos dicen, criticaron que el informe 
se haya realizado fuera de las instalaciones universitarias, pero también que el evento se haya blindado con 
elementos de seguridad tanto afuera como adentro del Teatro de la Ciudad, e incluso nos dicen que se 
observaron algunos ejemplares caninos, situación que causó temor, por lo que algunos grupos llevaron sus 
protestas a otro sitio: el Teatro de la República, donde colocaron pancartas. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
BUENA CONVOCATORIA DE LA RECTORA. Que al quinto Informe de actividades que la rectora de la UAQ, 
Teresa García, rindió ayer en la sesión extraordinaria de Consejo Universitario que se llevó a cabo en el 
teatro De la Ciudad, asistió en representación del gobernador Mauricio Kuri la secretaría de Educación del 
estado, Martha Soto. También estuvieron presentes la exrectora Dolores Cabrera y los exrectores Raúl 
Iturralde y Mariano Palacios; así como los exgobernadores de Querétaro Enrique Burgos e Ignacio Loyola, 
actual diputado federal. Igualmente, estuvieron ahí magistradas y magistrados del Tribunal Superior de 
Justicia, legisladoras y legisladores, presidentas y presidentes municipales, regidoras y regidores, titulares 
de organismos autónomos, dirigentes de partidos políticos, representantes del sector privado y colegios, 
rectoras y rectores de universidades públicas y privadas, representantes de colectivas feministas y de 
derechos humanos. El evento estuvo repleto, así que la rectora mostró su poder de convocatoria. “Esto es la 
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UAQ”, dijo al concluir su mensaje, “una universidad decidida a seguir adelante a pesar de las adversidades. 
Los últimos años han sido tiempos de crisis, de esas que sacuden y empujan hacia delante. Momentos que 
cimbran, que nos someten a presión, a retos y desafíos”. QUIERE DIPUTADO ELIMINAR HONORES AL 
PRESIDENTE. Que el diputado federal por Querétaro José Luis Báez presentó una iniciativa para reformar 
los artículos 42 y 43 de la “Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales”. El panista pretende que, 
en la ejecución y difusión del Himno Nacional, se rinda honores únicamente a la Bandera Nacional, como 
símbolo patrio de nuestra identidad nacional y no al titular del Ejecutivo federal. “El presidente, como parte 
de un poder de la federación y siendo servidor público nombrado por el pueblo, debe guardar la 
Constitución y no es sujeto de distinción alguna, ya que la Carta Magna en su artículo 12 evita la realización 
de distinciones entre las personas o funcionarios públicos con base en condiciones inherentes a las mismas o 
a sus cargos, lo cual resulta contrario al principio de igualdad reconocido por la Constitución y tratados 
internacionales”, dijo. ¿En verdad cree que la mayoría de Morena y sus aliados permitirán esto? Je, je, je. 
(CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / TEATRO DE LA CIUDAD 
La primera mujer rectora, Dolores Cabrera, flanqueada por los exgobernadores Mariano Palacios Alcocer, 
Enrique Burgos García e Ignacio Loyola Vera, durante el 5º informe de la rectora Tere García Gasca, en el 
Teatro de la Ciudad.  Ahí, los presentes escucharon los retos económicos que enfrenta la UAQ: Además de la 
calidad en la enseñanza,  nuestra Alma Mater debe asegurar recursos económicos para atender al 36% de la 
educación pública del estado, en un cosmos integrado por 21% de bachilleres, 44% de licenciatura y 72% de 
posgrado. (PA 1)  
 
PLAZA DE ARMAS / TERE GARCÍA: HORA DE TOMAR DECISIONES 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
La rectora inicia su último año al frente de la UAQ. Palacios, Burgos y Loyola en Teatro de la Ciudad. García 
Luna salpica a la DEA y FBI, dice Grassley. Ruiz Olaes, el abogado “balín”, pide explicaciones. 5º informe. La 
rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Tere García Gasca presentó ayer al Consejo Universitario 
y a la sociedad queretana el que en los hechos es su último informe de labores. El año entrante, ya con nuevo 
rector o rectora, ella habrá decidido participar o no en las elecciones del 2024, ya sea para un cargo local o 
federal. En los meses por venir, deberá tomar la decisión de buscar el voto, o mantenerse dentro de la 
estructura universitaria. Pero ayer, en el Teatro de la Ciudad, frente al Jardín Guerrero, la doctora García 
Gasca –que inició su rectoría en enero de 2018-, reconoció avances, pero también insuficiencias, sobre todo 
económicas, derivadas de los apoyos federales, porque –dijo- en lo estatal se cumple puntualmente con la 
dispersión de recursos y el incremento del 13% comprometido por el gobernador Mauricio Kuri González. 
La acompañó la plana mayor de las autoridades universitarias, encabezadas por el secretario Académico, 
Javier Ávila, y por la secretaria de Educación Pública del estado, Martha Elena Soto, y el secretario de 
Gobierno de la capital, Arturo Molina. En primera fila, los exgobernadores Mariano Palacios Alcocer 
(también en calidad de ex rector de la UAQ), Enrique Burgos García e Ignacio Loyola Vera. También los 
alcaldes Enrique Vega Carriles, Roberto Sosa Pichardo y Miguel Martínez Peñaloza. Presente, también, el 
exalcalde capitalino, Jesús Rodríguez Hernández. Ahí, antes de iniciar la sesión del Consejo, muy afanosa, 
buscando la “selfie”, la regidora priista María Alemán, se abrió paso entre el butaquerío para lograr la foto 
con los exgobernadores. Mientras su colega regidor, Marco Malo, llegaba apurado poco antes de iniciar la 
sesión, saludando de pasadita. Ante un Teatro lleno, agradeció la presencia de los exrectores Dolores 
Cabrera y Raúl Iturralde. Notoria la ausencia de su antecesor, el senador Gilberto Herrera Ruiz. Tampoco 
hubo representación formal ni de la Legislatura ni del Judicial. En el documento presentado por la rectora, 
destacaron los temas bajo el rubro “Universidad Responsable y Comprometida con la Sociedad”. En él, García 
Gasca resumió algunos de los retos del Alma Mater. Sobre la pandemia, explicó que 2022, aún con clases 
híbridas, inició con el mayor pico de contagios, con 34 mil tan solo en enero; ya para abril, recordó, la UAQ 
volvió a las aulas al 100% de forma presencial, con estudiantes que iban a la mitad de sus estudios, pero que 
nunca habían pisado un salón. Con docentes que no sabían cómo iban a encontrar sus instalaciones. Así, 
actuando como si iniciaran de cero. Con un enorme rezago académico, pero también económico, pues la 
pandemia implicó pérdidas para la Universidad por alrededor de 100 millones de pesos. Sobre el incremento 
de la violencia de género, explicó que el protocolo de actuación contra ese delito no ha avanzado como se 
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hubiera deseado: “Los vacíos en las leyes universitarias y externas con respecto a procedimientos basados 
en perspectiva de género, la incertidumbre y el miedo a romper el silencio, el propio desconocimiento del 
protocolo, la falta de mecanismos para incentivar la cultura de la denuncia, las revictimizaciones 
procedimentales y la normalización de la violencia, todo junto, estalló el 29 de septiembre”. Reconoció que el 
movimiento estudiantil “nos cimbró como sacuden siempre las protestas de estudiantes”. Un mes de paro, 
reconoció García Gasca, nos permitió visibilizar el problema no solamente con la comunidad universitaria 
sino hacia toda la sociedad. Así llegó Tere García al último año de su rectorado. Con resultados claros, pero 
con un reto enorme: Además de la calidad en la enseñanza, la UAQ debe asegurar recursos económicos para 
atender al 36% de la educación pública del estado: 21% de bachilleres, 44% de licenciatura y 72% de 
posgrado. Ese es el tamaño del reto, con una matrícula creciendo permanentemente y, al menos en lo federal, 
recorte tras recorte. Por lo pronto, la ruta está trazada con ejemplo y eficiencia de la rectora que ya analiza 
sus opciones a cinco años de haber asumido el reto de dirigir la Universidad más grande de Querétaro: La 
UAQ. No es cosa menor. -OÍDO EN EL 1810- Cochinero. El caso García Luna no solamente ha pegado en la 
línea de flotación del PAN, también ha comenzado a agitar las aguas en el gobierno de Estados Unidos. Ayer, 
el senador Chuck Grassley, pidió al FBI y la DEA explicar qué sabían sobre el ex secretario de Seguridad, 
Genaro García Luna y desde cuándo. En una carta dirigida a los jefes de ambas agencias, les exige que 
“expliquen qué sabía cada una de sus agencias acerca de la corrupción de García Luna y su actividad 
criminal, cuándo y cómo fue que sus agencias se enteraron de esa información. Por favor, identifiquen a los 
individuos a quienes sus agencias comunicaron esa información y las fechas en que lo hicieron”. Grassley, 
quien forma parte del Comité Judicial del Senado y es muy cercano al presidente Joe Biden,  hizo un 
extrañamiento a esos órganos, pues cuando supuestamente García Luna ayudó a introducir a EEUU 5 
toneladas de cocaína –según los testimonios presentados en la Corte de Brooklyn-, también trabajaba con la 
DEA y el FBI. La punta del iceberg. - ¡PREEEPAREN! - Por cierto… En la Reunión Nacional de Estructuras 
Estatales 2023, la última antes de la elección presidencial, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés 
Mendoza, dijo sentirse orgulloso de los gobiernos panistas municipales y estatales en todo el país y pidió a 
los jefes estatales, secretarios, militantes, presumir y difundir los resultados y logros que está teniendo el 
partido como gobierno. “Hay que ser los primeros que apoyamos, respaldamos, impulsamos, promovemos a 
nuestros gobiernos, porque es el trabajo en equipo lo que nos va a permitir llegar a la meta”, expresó 
durante el panel “Cambiemos México”, en el que participaron la gobernadora de Aguascalientes, Teresa 
Jiménez Esquivel, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri y como parte del equipo responsable de la 
construcción de la plataforma 2024, Manuel Clouthier Carrillo. Ven pa’lante. - ¡FUEGO! – Papelón. Mauricio 
Ruiz Olaes, Consejero Nacional de Morena e hijo predilecto de la Honestidad Valiente, declaró que es 
necesario que el PAN ofrezca una disculpa a la población por haber postulado a Vicente Fox y Felipe 
Calderón, quienes empoderaron a Genaro García Luna. Desconozco si los expresidentes tienen alguna 
responsabilidad legal y no estoy yo para defenderlos, pero me parece cómico –por decir lo menos- que Ruiz 
Olaes, el mismo que mintió sobre su título de licenciado y dos maestrías que nunca acreditó, venga a pedir 
cuentas de ese o cualquier otro tema público, cuando él nunca aclaró por qué no existe registro de su cédula 
profesional ni estudios académicos que ostentaba. Está peor que la magistrada Yasmín Esquivel, que ya es 
mucho decir. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Teresa García Gasca rindió su quinto informe de actividades al frente de la UAQ, tras un año marcado por 
un paro estudiantil al que quiso minimizar. Nos hacen ver que entre las más agrias críticas al informe fue que 
la rectora se atrevió a decir que pedirá más recursos para una vacuna que no ha avanzado y cuyo desarrollo 
y gasto se ha dado en la opacidad. Ausencias. Y a propósito del informe de rectoría. Nos hacen ver que las 
ausencias fueron mucho más interesantes que las asistencias al interior del Teatro de la Ciudad, comenzando 
por las del gobernador, Mauricio Kuri, y el alcalde Luis Bernardo Nava, quienes tenían compromisos 
previamente agendados. Lo que generó un gran coraje a la titular de la rectoría. Juan José Jiménez fue 
nombrado por Marcelo Ebrard como el coordinador de las expresiones políticas a favor del canciller 
mexicano en San Luis Potosí; lo que lo ubica en la misma tesitura que Santiago Nieto, quien tiene esa 
encomienda en Querétaro. Nos platican que dicho nombramiento ha movido los equilibrios entre las 
expresiones políticas morenistas en el estado. Veremos. Carla Humphrey tiene todas las credenciales para 
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ser la presidenta del INE en abril que concluye su periodo Lorenzo Córdova. Así que no duden que es una 
fuerte candidata. (P) 
 
UAQ, IDEALES Y REALIDADES 
Por Andrés González 
“La universidad pública representa los ideales colectivos, la certeza de que habrá esperanza siempre que 
haya sueños en sus aulas”. Así, con esa claridad en la noble vocación de enseñar, inició el 5to informe de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) la rectora Teresa García Gasca, ante el Honorable Consejo 
Universitario, en un concurrido Teatro de la Ciudad totalmente lleno y que estuvo también cargado de 
simbolismos, del orgullo por enseñar, pero igualmente de angustias cuando los presupuestos y apoyos del 
estado, no son del todo suficientes. Retos e insuficiencias se entrecruzan a diario en la Máxima Casa de 
Estudios queretana. “Cuando se suman las voluntades, los resultados se multiplican”. Ahí, los directores y 
directoras de las facultades de la UAQ, de la Escuela de Bachilleres, consejeras y consejeros, docentes, 
estudiantes; el maestro Carlos Núñez Gudiño, presidente del patronato de la UAQ, los miembros de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro FEUQ, consejos estudiantiles, dirigentes del 
SUPAUAQ y STEUAQ, la Mtra. Ma. Teresa Luis Rodríguez Estrada, del comité de huelga femenino. Y ante la 
presencia de la Dra. Martha Elena Soto Obregón, secretaria de educación del estado y representante del 
gobernador Mauricio Kuri González, para este acto. Este informe fue llevado a un espacio abierto, público y 
extramuros de la UAQ. Y la rectora da las razones: Este informe, “es una entrega a la sociedad a la que nos 
debemos, es por eso por lo que comparecemos en un espacio público” alejando alguna interpretación política 
que ello pudiera tener. Ahí, con la rectora y con los jóvenes estudiantes, estaban – como lo estuvieron cuando 
fueron mandatarios – los exgobernadores Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García e Ignacio Loyola 
Vera; los exrectores Raúl Iturralde, Lolita Cabrera y con la representación del alcalde Luis Nava, la Dra. 
Teresa García Besné, secretaria de cultura del gobierno municipal. Y con la ciudad, con el estado todo, la UAQ 
mantiene a la par su crecimiento académico en calidad, con una matrícula en el ciclo escolar 21-22 del 36% 
de educación pública del estado, subdivido en bachilleres, licenciaturas y posgrados, que representan el 
21.5% de los estudiantes de Querétaro. Sin embargo, y a pesar del crecimiento constante de la matrícula– 
dijo la rectora – “el aumento de su presupuesto no ha sido proporcional”, lo que implica un rezago 
presupuestal continuo y acumulado y una infraestructura que resulta insuficiente. Y la rectora dio números 
precisos. Lejos, todavía, el peso a peso. Se trabaja, a la par, en el anteproyecto de la Ley Orgánica de la UAQ, 
en la actualización del Estatuto Orgánico y diversos reglamentos. Con crecimiento en la calidad académica, 
se camina en el incremento del patrimonio universitario y que hoy asciende a 56 espacios. Y se transita hacia 
la certeza jurídica total. Crecen los campus en Cadereyta, Corregidora, Landa de Matamoros, El Marqués, San 
Juan del Río, Tolimán, Huimilpan y los muy recientes de Pinal de Amoles y de Colón, que amplían la oferta 
educativa en todo el estado. En su informe, la rectora abordó también los temas y momentos delicados que 
ha tenido esta Casa de Estudios. Y también dio cifras precisas. Nada se ocultó. “No se trata de un problema 
generacional, sino estructural y cultural que requiere acciones de fondo (…) el acoso y la violencia de género 
son un mal que reconocemos y el movimiento estudiantil defendió una causa legítima y que, sin embargo, no 
faltó el oportunismo político”. Los acuerdos son hoy un documento de trabajo, pero el camino es aún cuesta 
arriba. En este 5to Informe, nada se dejó suelto. Comunicación en estaciones de radio, en TVUAQ y 
cinematografía también fueron abordados, al igual que el servicio social que a esta universidad distingue, así 
como la investigación, abordando el reto del agua, siempre retador en Querétaro. Y cerró así: “Esto es la 
UAQ; una universidad decidida a seguir adelante a pesar de las adversidades (…) las crisis nos cimbran, nos 
sacuden, pero también nos empujan hacia delante. A pesar de estas, hoy somos más grandes, más fuertes; 
por eso salimos adelante y seguimos luchando; por eso ofrecemos lo que somos, para luchar de la mano”. 
“Por esto somos la UAQ”. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
VUELAN ALTO: La UNAQ cumple su mayoría de edad, anunciando un logro de trascendencia: la carrera en 
formación de piloto aviador. Siguen volando alto. (N) 
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SOSTENIBLE 
Impulsar el uso de las energías renovables no es sólo una moda, sino una obligación moral. La tendencia 
global se inclina hacia el aprovechamiento de las energías limpias, las herramientas tecnológicas más 
innovadoras van encaminadas hacia estos modelos de desarrollo sostenible. Por eso, cualquier programa 
que, desde el gobierno, motive el uso de herramientas para promover el aprovechamiento de energías 
limpias no es sólo plausible, sino que debe ser replicable en cualquier espacio. En este tenor, es de reconocer 
el programa “Kit de Paneles Solares”, iniciativa impulsada por el alcalde de Querétaro, Luis Nava, la 
secretaria de Desarrollo Sostenible, Tania Palacios Kuri, y el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable, Marco Del Prete. Antier se anunció la apertura de la convocatoria para que las micro, pequeñas 
y medianas empresas puedan obtener paneles solares y así apoyar al cuidado del medio ambiente y, a su vez, 
a ahorrar dinero. El aprovechamiento de los paneles solares permite reducir los costos de luz eléctrica de 
manera considerable, en muchos casos hasta en la mitad del recibo. Y lo más importante es que de esta 
manera se promueve el uso de energías renovables, lo cual ayuda a reducir los efectos del cambio 
climático. Aunado a este programa, el titular de SEDESU, Marco Del Prete, compartió que la dependencia 
dispone de una bolsa de 7 millones de pesos para fomentar el ahorro de energía eléctrica con la instalación 
de Sistemas Fotovoltaicos de Generación Distribuida, estos apoyos de 78 mil pesos serán destinados a 
MiPyMEs para la instalación de dichos paneles solares en sus negocios. Esta suma de voluntades permitirá, 
en un primer momento, generar beneficios económicos a los negocios y de manera paralela se traducirá en 
beneficios ambientales. A su vez, cada negocio que comience a promover el uso de energías renovables se 
podrá convertir en un modelo para que cada vez más empresas se sumen al aprovechamiento de tecnología 
que promueva el uso de energías limpias. Este tipo de programas generan un beneficio redondo y, con el 
debido seguimiento, pueden trascender hacia la construcción de una cultura cada vez más sostenible y 
orientada al cuidado del medio ambiente. Enhorabuena para el alcalde de Querétaro, Luis Nava, la secretaria 
de Desarrollo Sostenible, Tania Palacios Kuri, y el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, Marco 
Del Prete, por esta iniciativa de trascendencia. (N) 
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